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PRESENTACIÓN 

La Escuela Abierta de la Ciudadanía de Vitoria-

Gasteiz Herritartasunerako Eskola Irekia (HEI) 

es un espacio de encuentro y formación que  

está abierto a todas las personas. Esta iniciativa, 

tiene como objetivo mejorar nuestra cultura 

participativa y que seamos cada vez más prota-

gonistas en la gestión municipal, participando 

con mayor motivación y preparación. 

Actualmente, se están dando avances importan-

tes en la modernización de la gestión pública 

orientados hacia una mayor transparencia de 

las instituciones y una mayor participación     

ciudadana en la misma. Participar ayuda al  

cambio, y todas las personas que creen que  

 

 

algo puede mejorar en Vitoria-Gasteiz, nuestra 

ciudad, son parte activa de La Escuela Abierta 

de la Ciudadanía (HEI). Nos corresponde a la 

ciudadanía tomar parte activa en nuestra     

comunidad, en las decisiones públicas que nos 

afectan, porque ser ciudadano y ciudadana  

implica disfrutar derechos y asumir responsa-

bilidades, y porque en nuestras manos está 

enraizar y fortalecer la democracia; cultivando 

y extendiendo la cultura de la participación 

desde lo cotidiano, en lo que nos afecta, en lo 

próximo, en nuestra comunidad, en la ciudad... 

Para ello, se organizan diversas actividades  

fomentando así la capacitación, la experimen-

tación e investigación, la comunicación, etc. 
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PRESENTACIÓN 

Las tres inauguraciones de la Escuela Abierta de la Ciudadanía (HEI) en 2022 se celebraron con las 

ponencias de Mabel Marijuan “Bioética y decisiones cotidianas”, Jornada asociaciones 

“Cineforum. Flores en la basura 2” de José Antonio Romero y con Ernesto Morales en “El papel 

de las asociaciones en la participación ciudadana”: 

 

Mabel Marijuan, Doctora en Medicina y profesora de 

Bioética de la Facultad de Medicina y Enfermería de la 

Universidad del País Vasco, nos habló de la bioética y en 

cómo influyen nuestros valores morales en las             

decisiones cotidianas que tomamos día a día.  

En la segunda jornada inaugural de la Escuela Abierta de 

la Ciudadanía (HEI), disfrutamos del documental “Flores 

en la basura 2” y posterior mesa redonda junto a su di-

rector José Antonio Romero. Flores en la basura 2 (La 

crisis interminable) es un legado audiovisual de ese es-

tallido que sacude a España y a todo el mundo a partir 

de marzo de 2020, cuando las clases más humildes y 

vulnerables se ven  sacudidas por una nueva crisis que 

ya no es solo sanitaria, sino también económica y social.  

La tercera inauguración de la Escuela Abierta de la Ciu-

dadanía (HEI) fue impartida por Ernesto Morales, Doc-

tor en políticas públicas y transformación social. El      

ponente relató cómo las asociaciones juegan un papel 

muy importante en la participación ciudadana y remar-

có la importancia de cooperar.  
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PALACIO DE CONGRESOS EUROPA  

Las tres inauguraciones de la Escuela Abierta de la Ciudadanía (HEI) se han celebrado en el Palacio 

Europa. El Palacio de Congresos Europa, inaugurado en 1989 y remodelado en 2012, es el decano 

de los palacios de congresos de Euskadi. Es miembro del Spain Convention Bureau desde 1992 y 

miembro fundador de la Asociación Nacional de Palacios de Congresos de España. 

La trayectoria y profesionalidad del Palacio, así como la reforma integral del edificio, han sido re-

conocidas con diversos premios y certificaciones. Entre ellos: 

- SICTED (Sistema Integral de Calidad Turística Española en Destinos). 

- Certificación Passivhaus XXL, la primera en otorgarse a un edificio en España (2017). 

- La certificación LEED Oro 2016 (Leadership in Energy & Environmental Design), en la categoría 

Nueva Construcción (BD+C). 

- Mención en la categoría de Contribución Social en los Premios ACI 2016 de la Asociación de  

Consultoras Inmobiliarias de España. 

- Premio Construcción Sostenible 2015 por la reforma integral del edificio. 

- Premio Anual OPC España 1999, en el apartado Centro de Congresos.  

http://www.scb.es/
http://www.palacios-congresos-es.com/
https://www.calidadendestino.es/Contenidos/InformacionGeneral.aspx
http://blogs.vitoria-gasteiz.org/medios/2017/02/17/el-palacio-de-congresos-europa-primera-certificacion-passivhaus-xxl-en-espana/
http://www.usgbc.org/projects/ampliacion-palacio-congresos-europa
https://consultorasinmobiliarias.es/actividades/archivo_2016/
http://www.premioconstruccionsostenible.es/premiadosVedicion.htm
http://www.opcspain.org/
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ERRONKA GARBIA  

Desde la organización se decidió certificar las 

tres (3) inauguraciones trimestrales de la Escue-

la Abierta de la Ciudadanía (HEI) con el certifica-

do Erronka Garbia “Evento Ambientalmente 

Sostenible (IHOBE-Gobierno Vasco)”. De esta 

manera se ha garantizado que los eventos han 

sido diseñados, organizados y celebrados con 

criterios ambientales, y se han introducido me-

joras para minimizar los impactos generados en 

los mismos. A modo ejemplo, el 90% del        

material utilizado es reutilizado de eventos an-

teriores. Además, el criterio de compra para el    

merchandising siempre es desde la sostenibili-

dad, como los bolígrafos de cartón o los carteles 

de papel reciclado. Por otro lado, subrayamos 

la plantación de 138 ejemplares de distintas 

especies que se realizó en pasado año. Gracias 

a la cantidad y variedad de ejemplares planta-

dos, nos sirve para compensar la huella de car-

bono producida en estas jornadas HEI 2022. 

 

De acuerdo con el Programa de las Naciones 

Unidas para el Medio Ambiente, un evento sos-

tenible es aquel que ha sido diseñado, organiza-

do y llevado a cabo minimizando los potenciales 

impactos negativos sobre el medio ambiente y 

dejando un legado positivo para las entidades 

organizadoras y para los agentes involucrados. 

 

 

Con el fin de asegurar que estos eventos      

integren medidas ambientales en su diseño y 

organización, la sociedad pública Ihobe ha 

desarrollado la metodología Erronka Garbia, 

un procedimiento que permite minimizar los 

impactos negativos sobre el medio ambiente 

asociados a la celebración de los eventos. 

 

La aplicación de esta metodología y su poste-

rior reconocimiento con el certificado Erronka 

Garbia-Evento Sostenible tiene como objetivo 

concienciar a las personas asistentes al evento 

y a las entidades organizadoras sobre la nece-

sidad de mitigar los impactos negativos asocia-

dos al desarrollo de eventos multitudinarios.  

La metodología Erronka Garbia se aplica en 6 

ejes de actuación para minimizar los impactos 

ambientales que se producen en cada una de 

las fases del evento, Energía, Agua, Movilidad, 

Compras, Residuos e Infraestructuras.  

 

Resulta esencial que todos los grupos de inte-

rés estén alineados con la organización en el 

objetivo de reducir el impacto ambiental del 

evento. A fin de asegurar este alineamiento la 

comunicación y sensibilización es una de las 

herramientas más importantes en la certifica-

ción Erronka Garbia. 
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ERRONKA GARBIA  

Habitualmente la movilidad genera el mayor  

impacto en los eventos y, conscientes de ello, 

desde la organización se monitorizaron los des-

plazamientos de asistentes y ponentes para   

calcular su huella de carbono. Los resultados 

obtenidos de los cuestionarios de movilidad se 

pueden resumir en los siguientes apartados: 

 
La primera inauguración de la Escuela Abierta 

de la Ciudadanía (HEI) 2022 (Mabel Marijuan) 

tuvo lugar en el Palacio de Congresos Europa el 

24 de febrero, concretamente en la sala María 

de Maeztu. La ponente dio la charla de forma 

presencial, aunque dada la situación extraordi-

naria generada por el COVID-19, se realizó una 

ponencia híbrida. 109 participantes se acerca-

ron de manera presencial, 18,34 % fueron   

hombres frente a 81,65 % que fueron mujeres. 

Por otro lado, 91 usuarios pudieron disfrutar de 

la ponencia vía streaming. Sumando así un total 

de 200 participantes.  

 

MOVILIDAD: 

Los datos sobre la movilidad nos muestran la 

concienciación por el medio ambiente de la 

ciudadanía de Vitoria-Gasteiz. Más del 70 % de 

la asistencia acudió a pie (78). Respecto a los 

demás modos de transporte, el 10 % acudió en 

bicicleta (10), el 11 % se acercó en coche 

particular (11), el 6 % en tranvía (6) y, por últi-

mo, un 1 % en bicicleta eléctrica (1). 

Respecto a los kilómetros realizados, 184,2 km 

fueron a pie, sin embargo, la suma de los 

kilómetros realizados en coche particular los 

supera (228,6 km) y esto se debe al mayor nú-

mero de participantes llegados de lugares co-

lindantes. Por otro lado, la suma de los kilóme-

tros realizados en transporte público es 64,4 

km, todos ellos realizado en tranvía. 

¿ SABÍAS 
QUE... ANDAR 

EN BICICLETA 
MEJORA TU    
SISTEMA  
INMUNOLÓGICO  
Y FRENA EL  
ENVEJECIMIENTO?  
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ERRONKA GARBIA  

La segunda jornada inaugural de la Escuela Abierta de la Ciudadanía 

(HEI) se celebró el 9 de junio en el Palacio 

de Congresos Europa en el marco de las 

Jornadas de Asociaciones con José Anto-

nio Romero.  

Se acercaron 58 participantes al auditorio 

María de Maeztu, de los cuales el 46 %  

fueron hombres y 54 % mujeres. Respecto 

a la edad, el 5 % entre 20-40 años, 19 % en-

tre 41-50, 19 % entre 51-60, 35 % entre 61-

70 y 22 % entre 71-80. Por lo tanto, el 76 % 

de las personas mayores de 50 años. 

MOVILIDAD: 

El 55 % de las y los asistentes acudieron a pie (29) seguido del 15 % en tranvía (8), 13 % en 

autobús (7) y 13 % en bicicleta y patinete (7). Por último, el 4 % de la asistencia llegó en coche 

(2) desde Ametzaga y Valle de Mena (Burgos). 

Respecto a los kilómetros, 808,8 kms se reali-

zaron en autobús desde Víllodas y Madrid, es-

te último desplazamiento realizado por el po-

nente que se alojó en un hotel en la Avenida 

Gasteiz reduciendo su huella de carbono. Des-

taca la distancia a pie que se debe a que la 

mayoría de los/las asistentes llegaron andan-

do (un 55 %). 
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ERRONKA GARBIA  

La tercera y última inauguración de la Escuela Abierta de la Ciudadanía (HEI) de 2022 se celebró 

el 6 de octubre con la conferencia de Ernesto Morales en el auditorio Francisco de  Vitoria del 

Palacio Europa. Siguiendo el ejemplo de anteriores eventos se optó por realizar un evento híbri-

do. Acudieron 31 asistentes presenciales, 19 mujeres, 12 hombres y 73 visualizaciones online. El 

ponente, optó por dar la conferencia presencialmente viniendo desde Barcelona en tren. 

 

 

 

 

 

 

MOVILIDAD: 

El 48 % de las y los asistentes acudieron a pie (15) seguido del 6 % en tranvía (2), 10 % en autobús 

(3) y 26 % en bicicleta (8). Por último, el 3 % de la asistencia llegó en coche (1) desde Ametzaga y 

Valle de Mena (Burgos). Otro medio de transporte a destacar seria el del ponente. Ernesto mora-

les realizó un total de 1140 km en tren de ida y vuelta para poder realizar el congreso viniendo 

desde Barcelona. 

LA MOVILIDAD ES LA PRINCIPAL CAU-
SANTE DE LA HUELLA DE CARBONO 
QUE GENERAMOS.  
 
¡RECORDAD USAR MEDIOS DE TRANS-
PORTES SOSTENIBLES PARA PODER 
REDUCIRLA! 
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ERRONKA GARBIA  

ENERGÍA: 

El Palacio Europa cuenta con certificaciones 

LEED, Passivhaus y certificado de eficiencia 

energética B en consumo de energía primaria 

(kWh/m2 año) y A en emisiones de Co2 (kg 

Co2/ m2 año). De esta forma los eventos que 

se celebran en este edificio garantizan un bajo 

consumo energético. 

Conferencia de Mabel Marijuan: 

Los datos proporcionados por el Palacio Euro-

pa detallaron información sobre el consumo 

eléctrico, 10 kWh, que se debieron principal-

mente a la iluminación y el sonido, y en cuan-

to, a la climatización, a lo largo del evento se 

consumieron un total de 403 kWh térmicos y 

considerando un COP = 3 de las bombas de ca-

lor resulta 134 kWh eléctricos en cuatro horas 

(4h). Los técnicos de luz y sonido realizan prue-

bas y acondicionan la sala unas horas antes del 

Evento. 

Cineforum con José Antonio Romero: 

El Palacio Europa proporciono datos de consu-

mo de energía. El consumo energético, en la 

inauguración de las Jornadas de Asociaciones 

del 9 de junio el consumo eléctrico fue 127,33 

kWh, que se debió principalmente a la ilumina-

ción y sonido y, en cuanto a la climatización, a 

lo largo de la  jornada se consumieron 56,66 

kWh térmicos de aire acondicionado que pro-

vienen de las bombas de calor (enfriadoras) de 

la cubierta, considerando un COP = 2, resultan 

28,3 kWh eléctricos. Por lo tanto, la suma de la 

energía eléctrica es 155,66 kWh y la electricidad 

del Palacio Europa proviene de fuentes renova-

bles ya que los edificios municipales contratan 

energía con Certificado de Garantía en Origen. 

Conferencia de Ernesto Morales: 

Los datos proporcionados por el Palacio Europa 

detallaron información sobre el consumo ener-

gético del último evento, que fue 32 kWh. Dicha 

cantidad está estimada para 100 personas. La 

mayoría del consumo, como sucedió en anterio-

res eventos, se debió principalmente a la ilumi-

nación y sonido. Como ya hemos mencionado 

anteriormente, la electricidad del Palacio Euro-

pa proviene de fuentes renovables ya que los 

edificios municipales contratan energía con Cer-

tificado de Garantía en Origen. 
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ERRONKA GARBIA  

AGUA: 

Los consumos de agua generados por las tres    

inauguraciones son las siguientes: En el caso de la 

conferencia de Mabel Marijuan, el consumo de agua 

fue muy reducido. Sumando un total de 0,147 m3 a lo 

largo de todo el evento. La interpretación de este   

dato es referente al consumo de agua en los baños 

cercanos al auditorio María de Maeztu.  

Por otro lado, en la Jornada de asociaciones, ocasión, 

el consumo de agua se contabilizaron 92 l en el conta-

dor del edificio asociados al consumo de agua en los aseos y limpieza.  

Por último, en la conferencia de Ernesto Morales se consumieron un total de 6,05 litros teniendo 

en cuenta que se celebraron tres eventos al mismo tiempo en el Palacio Europa. 

Agua de la red para evitar botellas de plástico 

En las tres conferencias, se utilizó agua natural proveniente de la red del Palacio Europa para evi-

tar botellas de plástico. Con este gesto se contribuyó a la reducción de huella hídrica de los even-

tos de la Escuela Abierta a la Ciudadanía. 

Otro dato a destacar, es que recientemente el Palacio Europa ha modificado su riego de la facha-

da exterior por goteo para que sea más eficiente con un sistema de recirculación de agua. El 80 % 

del agua se toma de un sistema de almacena-

miento para la lluvia ubicado en la cubierta 

del Palacio Europa y la parte que la vegeta-

ción no absorbe se recoge y recircula para 

posteriores riegos. Cada gota, cada detalle, 

cuenta para hacer de este tapiz un referente 

de la sostenibilidad. 

 

Siempre que abras un grifo o 
vayas a consumir agua trata 
de pensar que eres afortuna-
do y dispones de acceso al 
agua, haz un uso sostenible de 
la misma. 
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ERRONKA GARBIA  

COMPRAS: 

A causa de las restricciones generadas por el 

Covid-19 y teniendo en cuenta lo criterios de 

sostenibilidad, las compras de los eventos de la 

Escuela Abierta de la Ciudadanía se redujeron 

considerablemente. 

Reducción de papel y comunicación online: 

Para fomentar la comunicación online y reducir 

el papel se han repartido programas y bolígrafos 

en cantidad reducida y ajustando a las necesida-

des de cada evento. También se ha puesto a dis-

posición de asistentes la App de la Escuela 

abierta de la Ciudadanía (HEI) con toda la infor-

mación disponible. 

Conferencia de Mabel Marijuan: 

El eje de las compras fue uno de los más innova-

dores de esta edición. Además de tratar de re-

ducir al máximo todo el material, las compras se 

realizaron teniendo en cuenta el ecodiseño y la 

sostenibilidad. Sin ir más lejos, el merchandising 

entregado a las y los participantes se organizó 

con bolígrafos compuestos de bambú y caña de 

trigo junto con folletos de papel reciclado. Por 

otro lado, todos los banners, tótems, carteles… 

fueron reutilizados de anteriores ediciones. 

 

Cineforum con José Antonio Romero: 

En esta jornada, además de tratar de reducir al 

máximo todo el material, las compras se reali-

zaron teniendo en cuenta material reciclado e 

impresión a bajo brillo. En concreto, se impri-

mieron 300 flyers DIN A5, 50 DIN A4 en blanco 

y negro y 100 DIN A3 en color. Por otro lado, 

todos los banners, carteles, tótems, así como 

el roll up Erronka Garbia fueron reutilizados de 

anteriores ediciones. 

Conferencia de Ernesto Morales: 

Siguiendo el criterio de eventos pasados, las 

compras se realizaron siguiendo una política 

sostenible ajustada a las necesidades del even-

to y tratando de minimizar el material tangible 

como el merchandising o los bolígrafos. Ade-

más, se reutilizó el material de anteriores 

eventos que están producidos con materiales 

sostenibles. 
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ERRONKA GARBIA  

INFRAESTRUCTURAS: 

Carteles HEI con logo Erronka Garbia: 

Desde el equipo de organización se integró la 

certificación Erronka Garbia en las actividades 

de Escuela Abierta de la Ciudadanía y, desde el 

inicio, se colocaron pegatinas Erronka Garbia 

adheridas a los tótems de HEI para anunciar la 

certificación en todas las actividades. 

Conferencia de Mabel Marijuan: 

En cuanto a las infraestructuras del auditorio 

María de Maeztu se consideraron el escenario 

con una pantalla, 4 carteles promocionales 

(reutilizables), un roll up, 423 sillas de conferen-

cia metálicas, dos sillas y una mesa de madera, 

36 bombillas de iluminación, 3 focos de escena-

rio y 8 altavoces. 

 
 

 

 

Cineforum con José Antonio Romero: 

Respecto a las infraestructuras del auditorio 

María de Maeztu se consideraron el escenario 

con una pantalla, 4 carteles promocionales 

(totems reutilizables), un roll up, 423 sillas de 

conferencia metálicas, dos mesas y dos sillas 

de madera, 36 bombillas de iluminación, 3 fo-

cos de escenario, 8 altavoces y 2 plantas de 

interior. Como novedad, en este evento se in-

corporaron plantas interiores para evocar sen-

saciones de naturaleza y biofilia que se ubica-

ron en el escenario. 

Conferencia de Ernesto Morales: 

En cuanto a la infraestructura utilizada del au-

ditorio Francisco de Vitoria contamos con una 

capacidad para 437 personas, una pantalla 

central, dos pantallas laterales, dos tótems HEI 

reutilizados, cámara para streaming, 16 focos y 

4 altavoces entre otros. 
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ERRONKA GARBIA  

RESIDUOS: 

 

Clasificación selectiva en el Palacio Europa: 

El Palacio Europa cuenta con diferentes conte-

nedores de clasificación selectiva de residuos 

distribuidos por los recintos: envases, vidrio, pa-

pel, orgánico y mixto. De esta manera se maxi-

miza el reciclaje que este año ha sido reducido 

por ausencia de catering en los eventos. 

Conferencia de Mabel Marijuan: 

El propio Palacio Europa ya cuenta con contene-

dores de clasificación selectiva, por lo que facili-

ta el proceso de recogida. Además, en este tipo 

de eventos se generan muy pocos residuos. 

Concretamente se contabilizó 0,5 kg de residuo 

mixto. 

Cineforum con José Antonio Romero: 

En este tipo de eventos sin catering, se generan 

muy pocos residuos puesto que no se crean re-

siduos orgánicos. Concretamente 0,5 kg de resi-

duo mixto y 0,5 kg envases. 

 

 

 

Conferencia de Ernesto Morales: 

Como hemos mencionado anteriormente, El 

Palacio de Congresos Europa cuenta con dife-

rentes contenedores para reciclaje distribuidos 

por los diferentes pisos. Además, en este tipo 

de eventos los residuos que se generan son 

mínimos, por lo que se estima que se produjo 

0,5 kg de residuo mixto y 0,5 kg de envases. 

¡RECUERDA! 
 

EL MEJOR RESIDUO EL QUE 
NO SE GENERA 
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IMPACTO AMBIENTAL 
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IMPACTO AMBIENTAL 

 

En 2022 la huella de carbono de las tres (3) inauguraciones de La Escuela Abierta de la Ciuda-

danía (HEI) ha sido 510 kg Co2.  

El 52 % de las emisiones se asocian a la movilidad y son relativas a los desplazamientos de po-

nentes y asistentes, aunque la mayoría de ellos, que llegan de Vitoria-Gasteiz, utiliza modos de 

transporte sostenibles. Por otra parte, el 39 % de la huella de carbono se vincula a las infraes-

tructuras del Palacio Europa y lo generaron principalmente las sillas/butacas, escenario, focos 

y altavoces producidos en origen para los auditorios.  

En las compras realizadas en los eventos se incorporan criterios de sostenibilidad, papel reci-

clado a bajo brillo, bolígrafos de  bambú y caña de trigo, etc. por lo que su impacto ambiental 

es bajo, el 3 %. Subrayar que los residuos generados en estos eventos son mínimos y no genera-

ron emisiones significativas de Co2. 

Por último, el eje de la energía genera un 6 % de la huella de carbono por la eficiencia energé-

tica del Palacio de Congresos Europa, sus instalaciones de biomasa, aerotermia y por la energía 

garantía en origen renovable contratada por el Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz. 

Sobre la huella hídrica, 6 m3, la producción de energía genera indirectamente el 43 % de la 

misma, y las infraestructuras (33 %), la movilidad (17 %) y compras (5 %) aunque parezca para-

dójico, generan mayor huella hídrica que el consumo directo (2 %). 

Para finalizar, destacar que el 54 % de la huella ambiental lo generan las infraestructuras en 

su producción y la movilidad, el 38 %, por el consumo de recursos fósiles. En general, la huella 

ambiental de los eventos se asocia al agotamiento de los recursos fósiles y al cambio climático. 

Para compensar estos impactos La Escuela Abierta de la Ciudadanía (HEI) asumió en 2021  la 

plantación de 138 árboles de distintas especies en en el Jardín Botánico de Olárizu donde 

se incorporaron 28 sauces que absorben en un año los 510 kg de Co2 generados en las tres 

(3) inauguraciones de 2022. 
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COMUNICACIÓN 

La comunicación y sensibilización es uno de los ejes transversales de la Certificación Erronka 

Garbia, se trata de comunicar las buenas prácticas ambientales que se implementan en los 

eventos incorporando educación ambiental.    

Carteles con logotipo Erronka Garbia 

En todos los carteles publicitarios de las inauguraciones se ha incorporado el sello Erronka Gar-

bia anunciando la certificación del evento. Esta es una de la formas para concienciar desde el 

inicio y el evento se diferencia por organizarse con criterios ambientales. 

Paneles de sensibilización ambiental 

En las pantallas de inicio de las conferencias se han proyectado mensajes de sensibilización 

Erronka Garbia para concienciar a las y los asistentes sobre el evento sostenible. De esta mane-

ra se han podido ver mensajes como “ Hodakin onena...sortzen ez dena / El mejor residuo…el 

que no se genera”. Estos mensajes entretienen los minutos antes de la conferencia y promue-

ven el orden y la limpieza. 

Plantación realizada en 2021en el Jardín Botánico de Olárizu 

En la primera inauguración de 2022, conferencia de Mabel Marijuan, se proyectaron imágenes 

de la plantación de 138 árboles en el Jardín Botánico de Olárizu. Al incorporar evidencias de 

los trabajos realizados se aportó educación ambiental subrayando la importancia de las accio-

nes para atenuar el cambio climático. 
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COMPENSACIONES 

Para compensar las emisiones de Co2 los árboles son sumideros 

naturales de carbono. En función de la especie, los árboles de creci-

miento rápido absorben mayor cantidad: fresnos, chopos/ álamos, 

eucaliptos, etc. Para plantar árboles las estaciones adecuadas son 

otoño-invierno, diciembre es el mejor mes, en invierno dejan de 

fluir savia, y como el trasplante les genera tensión, es mejor que 

estén unos meses reposando antes de que llegue la primavera y 

vuelvan a brotar savia. 

En 2021 se plantaron las siguientes especies y árboles en colabora-

ción con el CEA en el Jardín Botánico de Olárizu: 

Con esta plantación los eventos de 2022 son neutros en carbono. 

Entre otras especies se plantaron 28 salix caprea de la familia de los 

sauces que absorben en un año 30 kg Co2/pie (MITECO). En total, 

los 28 salix caprea absorben 840 kg Co2 en un año. Por lo tanto, 

se compensan los 510 kg emitidos en 2022 y todavía tenemos un 

excedente de 330 kg para 2023. 

 





Ihobe, Eusko Jaurlaritzako Ingurumen Jarduketarako Sozietate Publikoak,
egiaztatzen du ekitaldi hau:

Ihobe, Sociedad Pública de Gestión Ambiental del Gobierno Vasco,
certifica que el evento:

VITORIA-GASTEIZKO HERRITARTASUNERAKO 
ESKOLA IREKIA (HEI)

Erregistro-data / Fecha de registro: 2022/02/07

Ekitaldiaren data / Fecha del evento: 2022/02/24 2022/12/13


